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團結香港基金「聯通世界的香港 — 新機遇 新未來」國際論壇 
健全制度 科技創新 成就香港國際金融中心新優勢 
從文化體育到航運科研  探討強化中西交流地位 

 
【香港，2023 年 4 月 17 日（第二部分)】團結香港基金今午舉辦題為「聯通世界的
香港 — 新機遇 新未來」國際論壇，邀得十八位資深及知名的國際外交官、本地政要
人士、商企翹楚及文化體育領袖等，共同探討香港作為國際金融及文化薈萃的超級聯
繫人，如何在後疫情時代及在百年一遇的大變局中，強化定位，開創機遇，建構嶄新
的國際金融中心及中西文化舞台。是次論壇獲香港 – 東盟協會為主要支持單位。 
 
除台上講者陣容鼎盛，約十二萬名現場及網上觀眾出席論壇，包括來自不同界別，包
括國家及香港特區政府官員、商界各集團董事及總裁、各國駐港總領事、商會主席、
智庫組織、教育及文化專家等。 
 
首場座談以「守正創新 香港國際金融中心新優勢」為題，探討在環球新局勢為背景
下，香港的金融制度及科技金融創新如何為其國際金融樞紐角色寫下全新定位及優
勢；第二場座談「中西交匯 聯通世界」則以香港獨有的文化特色為切入點，從藝
術、航空物流、研發、體育運動等維度分析香港為中西並行、世界互聯的重要匯合
點。 
 
第一場座談由香港-東盟協會主席、信和集團副主席黃永光先生主持，並邀請了香港
特別行政區財經事務及庫務局副局長陳浩濂先生、香港金融發展局主席李律仁資深大
律師、香港交易所集團行政總裁歐冠昇先生、香港上海滙豐銀行有限公司聯席行政總
裁廖宜建先生及花旗環球財富亞洲區主管伍燕儀女士作深入分享。 
 
新冠疫情為全球金融帶來挑戰，同時亦創造機遇，陳浩濂副局長提到香港作為國際金
融中心，為國際市場開啟投資潛力。他說到：「香港能夠保持增長源於『一國兩制』
核心優勢。香港提供通往內地市場門戶，向內地尋找機遇必須要繼續在香港發展。而
香港在兩制下，提供自由資本流動、港幣自由兌換、普通法制度、監管制度、低稅制
度。香港的關鍵競爭力沒有改變，長期優勢也沒有改變。虛擬資產逐漸成為主要商業
機遇，同時也帶來區塊鏈技術等挑戰。香港應當擁抱挑戰，利用挑戰，政府會採取統
一風險、統一監管等，做好虛擬資產的發展。」 
 



  

穩健的法律框架是香港金融市場的特點及重要基石。李律仁資深大律師以香港健全的
司法制度為切入點，說到：「習近平主席在去年 7月 1日講話時提到，普通法是香港
『一國兩制』的成功因素之一，也是香港過去在 25 年內取得的成就之一。不管來自
英、美還是中國，西方還是東方，我們總是要擁抱合作，要擁抱國際發展，這也是中
國毫不猶豫在做的一件事情。」 
 
歐冠昇先生指出香港能在聯通內地和國際市場中發揮獨特作用。他說：「香港的資本
市場擁有與內地及國際的市場互聯互通的獨特優勢，在環球經濟重心繼續東移的背景
下，香港交易所的各個平台和市場將能夠積極促進東西方的資本流動，發揮超級聯繫
人的角色。」 
 
香港作為全球最大的離岸人民幣業務中心，廖宜建先生提出推動人民幣國際化的見
解，他說「人民幣首次當上了全球資產背後的資金貨幣，因為利息周期，還有人民幣
美元中間的關係出現了改變，這是一個獨有時刻。」 
 
伍燕儀女士指出香港成為國際財富管理中心的不可取代優勢，說到：「當我們談到資
產管理的時候，不僅僅有銀行，所有公司，只要追增長的，都必投資亞洲的財富管理
行業。香港做好準備了嗎？當然，原因很簡單，因為我們是通往中國內地的門戶，中
國內地能夠給予我們市場。」 

作為香港東盟協會主席、信和集團副主席黃永光先生於結語時指出：「在疫情之後，
中國開始開放，全球地緣政治的不確定性增加，香港必須要繼續創新改善，才能向世
界展示出我們的吸引力，在各方面支持國家發展。」 
 
其後進行的第二場座談由團結香港基金總裁李正儀博士主持，邀請泰國外交部前任秘
書長、亞洲和平與和解委員會秘書長西哈薩克 ‧ 龐 凱考大使  (Sihasak 
Phuangketkeow)、恒隆地產董事長陳啟宗先生、團結香港基金常務副主席及M+博
物館主席陳智思先生、香港太古集團主席白德利先生、日清食品執行董事、董事長及
首席執行官安藤清隆先生，以及香港體育學院院長李翠莎博士，就主題作出討論。 
 
西哈薩克‧龐凱考大使 (Sihasak Phuangketkeow)表示：「我們有所謂的東方價值，
也有所謂的西方價值，但很多時候兩套價值當中被劃上一條分隔線。我認為重要的是
要共享這些不同的價值，要拿走這一條線。」 



  

陳啟宗先生說：「香港從歷史上來說，本身就是一個文化交融的地方，無論從商業上
來講，還是從藝術上來講，香港都是獨特的城市，我相信香港在藝術文化領域也會蓬
勃發展。」 
 
文化交匯始於四通八達的交通運輸網絡，香港作為國際航運樞紐之一，白德利先生說
到：「現在香港正在扮演東西方之間的『超級聯繫人』的角色，香港的國泰航空在客
運和貨運都扮演了重要角色，通過香港聯繫海外和內地。香港是貨物匯聚的樞紐，我
們可以保留這個優勢，就是因為我們有良好的供應鏈可以抵禦疫情的影響，我們需要
持續保持這個第一的位置。」 
 
作為 M+博物館主席，陳智思先生以香港成為國際藝術新地標表達意見，他說道：
「我們有硬件也有軟件，有合適的人才。越來越多的國際合作將會發生在香港。香港
將會利用西九龍文化區，去展示香港作為文化藝術樞紐的角色。」 
 
安藤清隆先生就品牌在港設立的研發中心，於食品供應鏈上所發揮的獨特作用作分
享：「例如東南亞口味的食品在歐美、澳洲市場非常受歡迎，而香港是很好的地方，
可以推廣不同口味。來自世界各地的買家，會在香港看看最受歡迎的口味是甚麼。香
港是一個很棒、很有效率的地方，也是香港的功能。」 
 
香港運動員近年成績出眾，加上疫情後，多個享譽國際的體育盛事在港上演，香港體
育學院院長李翠莎博士分享體育運動在中西文化交流擔當的重要角色，她提到：「有
了啟德這個場地的落成，讓香港的定位更好。我們要進一步利用這個節奏，我們認為
政府需要持續的用資金支持。在社區、學校的層面，商界也需要參與。運動政策非常
重要，不同的政府都注重運動，正正因為運動不是軟性的能量，是硬的、強的力
量。」 
 
團結香港基金總裁李正儀博士在與嘉賓交流時亦提到：「在過去兩個月，聽了不少
『十四五』規劃的內容，當然，香港作為一座國際金融中心具有重要的角色，但是香
港也是一座東西薈萃的國際文化樞紐，也是航運樞紐和貿易中心，所以香港的角色是
多元的。」 
 
陳智思先生為國際論壇作總結時強調：「中央政府希望香港繼續保持其國際城市角
色，不只是因為中國，也為了整個世界。」 
 
 
  



  

關於團結香港基金 
團結香港基金是由全國政協前副主席、香港特區首任行政長官董建華先生於 2014 年
11 月創立，並擔任主席的非政府、非牟利機構。基金會矢志匯聚新思維和新視野，
在「一國兩制」的基礎上，為香港的繁榮安定與持續發展作出新的貢獻。基金會轄下
有三個組織：公共政策研究院，進行政策研究和倡議，發揮智庫功能；中國文化研究
院，弘揚中國文化，並細說當代中國發展；以及香港地方志中心，記錄社會變遷，梳
理歷史脈絡，存史育人。 
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